
Programma 
Moderano Paola Capriotti ed Elia De Caro, Planimetrie Culturali 

14.30/15.10 Introduzione al tema 
Gli usi temporanei come leva di innovazione amministrativa e sociale. La spinta del codice del terzo settore. 
Luciano Gallo, ANCI Emilia-Romagna. 

15.10/16.40 Dalla teoria alle pratiche 
Usi temporanei e pianificazione urbanistica 
Francesco Evangelisti, Comune di Bologna e Nicola Marzot, Studio Performa A+U 

L’esperienza di Switch a Imperia: accompagnamento agli attori per praticare gli usi temporanei in sicurezza 
Daniela Del Tordello e Giuseppe Panebianco, Ordine degli Architetti di Imperia 

Domande per Luciano Gallo 
14:51:43  Da Vecchi_L : Ritengo opportuno accennare a un confronto fra norme regionali( Veneto, 

Emilia-Romagna e Lombardia) con la legge 120/20:emergono alcune differenze da precisare. Per es . la 

legge statale, associa il rt. aa finalità di interesse pubblico E GENERALE. Quesito: che differenza c'è fra 

interesse pubblico e generale? Aggiungo anche il differente ruolo del rt in Emilia-Romagna( fortemente 

legato a progetti organici di rigenerazione urbana( riferiti in particolare alla categoria funzionale 

dell'addensamento urbano) a valenza strategica; mentre in Lombardia è legata a prevalenti finalità di 

sostituzione ( livello edilizio) e in Veneto a interventi di riqualificazione urbana e ambientale. Se in Veneto e 

Lombardia la norma a queste più specifiche finalità, in Emilia-Romagna, appare più strettamente coeva a 

strategie di rigenerazione e andrebbe interpretata e adattata in tal senso( come in alcuni esempi in pectore: 

Reggio E. e Ravenna) 

14:52:15  Da Elena Farnè - PlaQ : Per Luciano Gallo: qual è la differenza tra Interesse pubblico e 

interesse generale? cosa è importante sia indicato in una convenzione per un uso temporaneo e cosa no? E 

se la convenzione non basta, quali strumenti è utile che un'amministrazione preveda? 

15:00:06  Da Silvia Tagliazucchi | Amigdala : Per agevolare la fruizione dei contenuti, vi condivido il 

file con le norme citate da Luciano Gallo 

15:04:51  Da Elena Farnè / PlaQ : Per Gallo: Se un Comune volesse dunque concedere uno spazio 

pubblico potrebbe farlo attraverso un percorso di coprogettazione evitando un bando? 

15:06:09  Da Elena Farnè / PlaQ : E ci può ribadire i passaggi che deve fare il Comune per essere 

legittimo il procedimento? 

15:06:32  Da Marcella Isola : Ringraziando Luciano Gallo per il suo intervento, segnalo anche il 

materiale del 3 laboratorio HUB che toccava proprio i tem di collegamento con codice 3° settore 

nell'intervento della collega Ioppi https://territorio.regione.emilia-romagna.it/qualita-

urbana/rigenerazione-urbana/usi-temporanei/lab-hub-ut/3lab-hub  

15:13:32  Da emanuela antoniacci. comune di cesena : la proposta del privato può diventare la base 

per un ulteriore confronto fra più soggetti privati ? 

15:15:22  Da monica guidetti CM Bo : Quali requisiti deve  avere il soggetto privato per avviare un 

procedimento amministrativo di questo tipo? Qualsiasi soggetto può avanzare proposte/progetti 

configurabili nella disciplina del terzo settore? 

15:15:32  Da Elena D'Antoni : L'iniziativa del privato può partire anche dal gruppo informale? ha uno 

schema da seguire (aldilà dello schema della convenzione)? 

https://territorio.regione.emilia-romagna.it/qualita-urbana/rigenerazione-urbana/usi-temporanei/lab-hub-ut/3lab-hub
https://territorio.regione.emilia-romagna.it/qualita-urbana/rigenerazione-urbana/usi-temporanei/lab-hub-ut/3lab-hub


15:19:07  Da Isabella : Ma solo beni pubblici? 

15:19:25  Da NiNicoletta.Zani : la convenzione tipo può essere fatta con più operatori economici, che 

manterrebbero ciascuno la propria indipendenza progettuale? 

15:19:51  Da Marcello Capucci : Una eventuale proposta ritenuta interessante dalla amministrazione 

comunale., in questo schema, verrebbe quindi "resa pubblica" come? Chiunque potrebbe "migliorarla" e 

fare una sua ulteriore proposta? In questo senso si avrebbe una forma di evidenza pubblica 

15:27:13  Da Elena D'Antoni-Kaletheia : Grazie mille per la visione lungimirante 

15:30:11  Da Silvia Tagliazucchi | Amigdala : Cliccando sul file dovrebbe dare l’opportunità di 

scaricare il file, di fianco al file inoltre dovrebbero comparire tre puntini che da accesso a dove il file è stato 

salvato sul vostro computer. Per chi comunque non riuscisse a scaricare via chat il file, sicuramente lo 

caricheremo con il resto dei materiali delle lezioni sul sito della regione. 

Domande per Francesco Evangelisti 
15:35:42  Da Elena Farnè / PlaQ : Per Francesco Evangelisti: può farci avere la documentazione finale 

del percorso Spazi? 

15:36:32  Da Paola Capriotti - PlaQ : 

https://www.fondazioneinnovazioneurbana.it/images/LaboratorioSpazi/documento_redatto_dal_prof_ma

rco_dugato_universita_di_bologna_e_dal_dott_gabriele_torelli_universita_iuav_di_venezia.pdf  

15:36:39  Da Paola Capriotti - PlaQ : questo è il documento che citava 

15:37:07  Da Paola Capriotti - PlaQ : Qui tutta la documentazione relativa al laboratorio: 

https://www.fondazioneinnovazioneurbana.it/45-uncategorised/1879-laboratorio-spazi-online-il-

documento-che-sintetizza-gli-esiti-del-percorso 

15:40:47  Da Marcella Isola : quali sono questi altri esempi, oltre il ravone? sarebbe utile per la 

mappatura. Nella redazione del piano c'è stato un processo di valutazione delle esperienze/esempi 

realizzati negli anni? facendo anche riferimento a diverse possibili esiti: innesco/consolidamento/azione 

spot conclusa 

15:46:20  Da Elena Farnè / PlaQ : Che tempi avete avuto? Dopo quanto tempo la vostra convenzione 

ha generato l'attivazione di uso temporaneo? Ci può girare le convenzioni tipo su beni pubblici e su beni 

privati? 

15:56:44  Da MARINA Doni - Comune di Russi : Dopo la vostra esperienza che è stata molto fluida, 

non pensate che il dover sottoporre tutto ciò a Convenzione farà rallentare questi processi di riuso e 

rigenerazione? 

15:58:56  Da Marcello Capucci : Chissà quando si riuscirà a riscrivere completamente il concetto di 

"uso"  nella tecnica urbanistica. Molti temi e elementi ce ne segnalano ormai la necessità  

15:59:34  Da MARINA Doni - Comune di Russi : condivido il bisogno Marcello  

16:09:25  Da Etta Polico : esiste una normativa sull’uso transitorio del verde pubblico abbandonato la 

cui proprietà è in parte pubblica e in parte privata? 

16:17:51  Da lucianogallo : Non conosco normativa statale o regionale sul verde pubblico nel 

senso della domanda. Perché se si tratta di verde pubblico in senso proprio deve essere gestito 

dall’Ente locale, mediante - di norma - l’affidamento della relativa manutenzione. In alternativa può 

https://www.fondazioneinnovazioneurbana.it/images/LaboratorioSpazi/documento_redatto_dal_prof_marco_dugato_universita_di_bologna_e_dal_dott_gabriele_torelli_universita_iuav_di_venezia.pdf
https://www.fondazioneinnovazioneurbana.it/images/LaboratorioSpazi/documento_redatto_dal_prof_marco_dugato_universita_di_bologna_e_dal_dott_gabriele_torelli_universita_iuav_di_venezia.pdf


essere oggetto sia di patti di collaborazione, citati da Evangelisti, che di baratto amministrativo 

(norma richiamata nel file predisposto) 

16:22:26  Da Etta Polico : mi riferisco al caso del verde di bologna del comparto r5,2 lasciato a se 

stesso da almeno 15 anni e la cui proprietà afferisce in parte al consorzio della trilogia, i parte al comune di 

bologna in parte alla ditta illumina e unicum. su questo spazio stiamo attivando dei processi di uso 

temporaneo tuttavia non sappiamo a che tipo di normativa fare riferimento. Donato di mammo appena 

citato di cittadinanza attiva ci sta aiutando a reperire le diverse proprietà ma nemmeno lui ha presente una 

normativa di riferimento 

16:25:18  Da Paola Capriotti - PlaQ : il patto di collaborazione può essere un buon veicolo per 

vedere il coinvolgimento delle proprietà interessate e disciplinare l'uso temporaneo 

16:27:40  Da Etta Polico : @paola il patto si è attivo tra serendippo cittadinanza attiva e 

donato di mammo su questo comparto. Per strutturare un processo però non troviamo una legge di 

riferimento regionale ne comunale 

Domande per Nicola Marzot 
16:31:07  Da Elena Farnè / PlaQ : Per Nicola Marzot: Open group che è il gestore del luogo oggi come 

e quando si candida a gestire il Ravone? 

16:49:57  Da Mariantonietta Melchiorre : Visto che ci sono diversi attivatori fra i partecipanti vi 

chiedo di coinvolgere nei vostri progetti anche realtà imprenditoriali di organizzatori di eventi 

117:12:36  Da Elena D'Antoni-Kaletheia : Questo è un punto fondamentale: fare un passo indietro e 

mettersi in reale ascolto 

17:16:17  Da fulvioianneo@teatroreon.it : il punto è proprio questo: la progettazione; con quale 

modalità vengono raccolte le manifestazioni di interesse private e quale ruolo può svolgere 

un'autodeterminazione consapevole e sociale quando l'interlocutore del proprietario è l'istituzione?  

Domande per Giuseppe Panebianco e Daniela Del Tordello 
17:17:04  Da Elena Farnè / PlaQ : Per Giuseppe Panebianco: Secondo te il fatto che il promotore 

fosse un Ordine professionale, ha fatto la differenza nei rapporti con la proprietà? E rispetto alla società 

civile e gli enti? 

17:22:39  Da Paola Capriotti - PlaQ : dove avete trovate le risorse per l'attivazione dello spazio? è 

stato l'ordine che ha investito?  

17:35:18  Da Elena Farnè / PlaQ : Per Daniela Del Tordello: far capire agli attori dell'uso temporaneo 

come affrontare le norme è stato complesso? Sono tutti andati avanti o alcuni hanno abbandonato visti gli 

obblighi delle norme? 

17:36:42  Da Elena Farnè / PlaQ : Per Panebianco e Del Todello: come vi siete rapportati coi vigili del 

fuoco?  

17:38:06  Da Elena D'Antoni-Kaletheia : Che tipo di accordi avete preso con chi propone le attività? 

verbali, scritte, ripetibili... 

17:39:08  Da MARINA Doni - Comune di Russi : ma in tutto questo lavoro il Comune che appoggio vi 

ha fornito? 

17:41:02  Da Elena Farnè / PlaQ : Per Panebianco e Del Tordello: Come cedevate lo spazio alle 

persone?  



17:41:19  Da Elena D'Antoni-Kaletheia : che tipo di risorse economiche per fare questo lavoro così 

utile e dettagliato? 

17:44:08  Da Marcella Isola : quanto tempo è servito per produrre tutto questo materiale d'uso che 

rende possibile la fruizione dello spazio? Quanto di questi documenti può essere riutilizzato secondo voi in 

altri processi e se lo avete già fatto 

17:44:28  Da Angela Molari : avete replicato il percorso che avete messo a punto in questa occasione 

anche su altri immobili? 

17:53:00  Da Silvia Tagliazucchi | Amigdala : Consiglio di consultare il sito del progetto (molto ben 

fatto): https://www.progettoswitch.it/  

17:54:24  Da ettore : Attualmente la struttura è ancora utilizzata con queste modalità, oppure è 

cambiato qualcosa ?  

https://www.progettoswitch.it/

